

de Motezuma, ò provocarle à que rompiesse la Guerra: introduciendo en su Dominio un Grueso tan numeroso de Tlascaltécas, enemigos descubiertos de los Mexicanos. A cuya razon no tuvieron que replicar; antes la conocieron, y confesaron con ingenuidad: ofreciendo tener prevenidas sus Tropas, y acudir al focorro, siempre que lo pidiese la necesidad.

*Hazense amigos los Tlascaltécas con los de Cholula.*

Trató Cortés, primero que se retirassen, de hazer amigas aquellas dos Naciones de Tlascala, y Cholula: introduxo la platica; desviò las dificultades: y como tenia ya tan asentada su autoridad con ambas Parcialidades, lo consiguió en breves dias, y se celebrò Acto de Confederacion, y Alianza entre las dos Ciudades, y sus Distritos; con asistencia de sus Magistrados, y con las solemnidades, y ceremonias de su costumbre: cuerda mediacion à que le obligaria la conveniencia de abrir el passo à los de Tlascala, para que pudiesen suministrar con mayor facilidad los focorros de que necesitasse; ò no dexar aquel estorvo en su retirada, si el suceso no respondiese favorablemente à su esperanza.

Asi passò el castigo de Cholula, tan ponderado en

los Libros Estrangeros, y en alguno de los Naturales, que consiguió, por este medio, el aplauso miserable de verse citado contra su Nacion. Ponen esta Faccion entre las atrocidades, que refieren de los Españoles en las Indias, de cuyo encarecimiento se valen para desaprobar, ò fatirizar la Conquista. Quieren dar al impulso de la codicia, y à la sed del oro toda la gloria de lo que obraron nuestras Armas; sin acordarse, de que abrieron el passo à la Religion: concurriendo en sus operaciones, con especial asistencia, el Brazo de Dios. Lastimase mucho de los Indios, tratandolos como gente indefensa, y sencilla, para que sobrefalga lo que padecieron: maligna compasion, hija del odio, y de la embidia. No necesita el caso de Cholula de mas defensa, que su misma narracion. En el se conoce la malicia de aquellos Barbaros; como se sabian aprovechar de la fuerza, y del engaño; y quan justamente fue castigada su alevosia: y del se puede colegir, quan apasionadamente se refieren otros casos de horrible inhumanidad, ponderados con la mesma afectacion. No dexamos de conocer, que se vieron en algunas partes de las Indias

*Los Estrangeros refieren de otra suerte el castigo de Cholula.*

*Atrocidades, que suponen en esta Faccion.*

*Lastimase de los Indios*

*Nunca faltan inconvenientes en la Guerra.*

acciones dignas de reprehension, obradas con queja de la piedad, y de la razon; pero en qual Empresa Iusta, ò Santa se dexaron de perdonar algunos inconvenientes? De qual Exercito bien disciplinado, se pudieron desterrar enteramente los abusos, y desordenes, que llama el Mundo licencias militares? Y que tienen que ver estos inconvenientes menores, con el acierto principal de la Conquista? No pueden negar los Emulos de la Nacion Española, que resultò de este principio, y se consiguió con estos Instrumentos: la conversion de aquella Gentilidad, y el verfe oy restituyda tanta parte del Mundo à su Criador. Querer que no fuesse del agrado de Dios, y de su altissima ordenacion la Conquista de las Indias, por este, ò aquel delito de los Conquistadores, es equivocar la substancia con los accidentes: que hasta en la Obra inefable de nuestra Redempcion, se presupuso, como necessaria, para la salud universal, la malicia de aquellos Pecadores permitidos, que ayudaron à labrar el mayor remedio, con la mayor iniquidad. Puedense conocer los fines de Dios en algunas disposiciones, que traen consigo las señales de su provi-

dencia: pero la proporcion, ò congruencia de los medios, por donde se encaminan, es punto reservado à su eterna Sabiduria; y tan escondido à la prudencia humana, que se deven oír con desprecio estos Juizios apasionados, cuyas futilidades quieren parecer valentias del entendimiento: siendo en la verdad atrevimientos de la ignorancia.

CAPITULO VIII.

PARTEN LOS ESPAÑoles de Cholula: ofreceles nueva dificultad en la Montaña de Chalco; y Motezuma procura de tenerlos por medio de sus Nigromanticos.

Base acercando el plazo de la Jornada, y algunos Zempoales de los que militaban en el Exercito (temiesen el empeño de passar à la Corte de Motezuma, ò pudiesse mas que su reputacion el amor de la Patria) pidieron licencia para retirarse à sus casas. Concediòsela Cortés, sin dificultad: agradeciéndoles mucho lo bien que le avian asistido; y con esta ocasion embió algunas Alhajas de presente al Cazique de Zempoala: encargandole de nuevo los Españoles, que dexò en su distrito, sobre la fe-

*Retiranse con licencia algunos Zempoales.*